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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

10-12.05.2023 
 

Минэкономики отмечает значительную роль импортозамещения  
в укреплении технологической безопасности Беларуси 

Импортозамещение способствует укреплению технологической 
безопасности Беларуси. Об этом заявил первый заместитель министра 
экономики Юрий Чеботарь, выступая с докладом на форуме 
«Импортозамещение: новые проекты, новые возможности»  
5 мая, сообщает пресс-служба Минэкономики. 

Как отметил первый замглавы министерства, за последние шесть лет 
производство импортозамещающей продукции в Беларуси увеличено почти в 
2 раза. Сегодня в этой работе участвует более 2,5 тыс организаций, причем 
более трети из них – малый и средний бизнес. 

По словам Чеботаря, для упрощения и ускорения реализации 
импортозамещающих проектов на 2023 год правительством поставлен ряд 
задач. 

Первая – повышение уровня локализации белорусской продукции. Для 
этого разрабатываются дополнительные инструменты стимулирования. 

Вторая – создание новых производств по углубленной переработке 
местных сырьевых ресурсов. Акцент на товарах, которые востребованы не 
только на внутреннем рынке, но и на внешнем. Например, продукция из 
базальта, АБС-пластика. 

Третья – вовлечение в производственную кооперацию малого и 
среднего бизнеса. Для этого используются ресурсы Банка Развития, 
Белорусского фонда финансовой поддержки предпринимателей (контактно-
кооперационные биржи) и Белорусской универсальной товарной биржи. 

Четвертая – выстраивание эффективного взаимодействия с Россией. 
Сформирован перечень из 16 совместных импортозамещающих проектов на 
предприятиях машиностроения. Работа по поиску взаимовыгодных идей 
будет продолжена. 

Пятая – реализация национальных импортозамещающих проектов.  
В Минэкономики рассчитывают, что в 2023 году воплотятся в жизнь более 
150 производственных инициатив. 

Шестая – определение «точек» стратегического партнерства с Китаем. 
Здесь есть большие перспективы в освоении производства 
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роботизированного технологического оборудования, станкостроении, 
выпуске медицинской техники и так далее. 

«Реализация этих и других мероприятий позволит не только заместить 
импорт, но и укрепит технологическую безопасность нашего государства», – 
отметил Чеботарь. 

По словам первого заместителя министра экономики, в 2023 году в 
Беларуси реализуется более 800 инвестиционных производственных 
проектов: это и модернизация действующих предприятий, и создание новых. 

«Выполняется поручение главы государства по созданию в каждом 
районе как минимум по одному перспективному производству. Для этого 
сформирован перечень из 129 проектов, определен 51 наиболее значимый 
импортозамещающий проект. Бизнес-инициативы из этих двух перечней 
могут претендовать на получение кредитной поддержки Банка развития и 
банков-партнеров. Отмечу, что эти перечни могут дополняться по 
предложениям облисполкомов. Экономике необходимы новые производства 
– это способствует повышению нашей конкурентоспособности, развитию 
регионов, созданию новых рабочих мест и, как результат, обеспечению 
достойного уровня жизни людей. Мы готовы обсуждать ваши предложения 
по решению системных вопросов для формирования благоприятных условий 
для инвестирования. И конечно, приветствуем активность бизнеса в данном 
направлении», – подытожил Чеботарь. 

Источник: primepress.by, 05.05.2023 

В Белоруссию поставлен обновленный КАМАЗ-54901 

Первый седельный тягач КАМАЗ-54901 с импортозамещенными 
комплектующими отгружен владельцу в Белоруссию. 

В новой версии тягача улучшены технические характеристики. 
Автомобиль укомплектован доработанными системами охлаждения, 
нейтрализации, электрооборудования, бортовой информационной системой. 
Также улучшена плавность хода и снижен расход топлива. 

Реализацией автомобилей «КАМАЗ» в Белоруссии занимается 
официальный дилер ОДО «ВТК КАМАЗавто». 

Напомним, в 2022 году основные усилия компании были направлены 
на разработку и производство санкционно устойчивых версий автомобилей. 
Проведена масштабная работа по импортозамещению и локализации 
компонентов. В результате в феврале 2023 года КАМАЗ запустил 
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производство санкционно устойчивой версии автомобиля 54901 с 
улучшенными характеристиками. 

Сегодня весь потенциал российских компаний направлен на решение 
приоритетных для государства задач. КАМАЗ и другие предприятия успешно 
реализуют проекты по развитию линейки продукции, производят 
автотехнику для нужд страны, содействуя укреплению технологического 
суверенитета и достижению других актуальных национальных целей. Запуск 
производства автомобиля КАМАЗ-54901 на новой санкционно устойчивой 
компонентной базе с улучшенными характеристиками можно считать одним 
из наиболее показательных примеров работы компании в направлении 
импортозамещения. Только для этой модели специалистам КАМАЗа 
пришлось освоить более двух тысяч позиций. 

Источник: rostec.ru, 10.05.2023 

Путин уверен, что для российских производителей есть много ниш  
на отечественном рынке 

Президент России Владимир Путин признал, что зависимость страны 
от некоторых зарубежных товаров будет сохраняться достаточно долго, но 
уверен, что отечественное производство во многих областях может успешно 
замещать импорт.  

На встрече с главой государства 4 мая министр экономического 
развития Максим Решетников доложил о механизмах поддержки бизнеса и 
реализации инвестиционных проектов в РФ, заметив, что предприниматели 
во многом пересмотрели проекты и теперь пользуются услугами 
отечественных поставщиков. «Потому что легче было покупать. А теперь 
есть необходимость производить», – объяснил этот факт Путин. 
Руководитель ведомства добавил, что у отечественных поставщиков ниже 
цены, дешевле содержание оборудования. «Да, и по качеству часто 
получается даже выше», – согласился президент.  

По мнению главы государства, «по некоторым отраслям, по некоторым 
направлениям ясно, что зависимость (от зарубежных товаров) будет 
сохраняться достаточно долго, а в некоторых случаях она неизбежно будет с 
учетом разделения труда. Но есть много ниш, в которых и у нас школы 
хорошие и руки хорошие, и компетенция, оказывается, есть. Решетников 
считает также важным, что в стране формируется доверие к российским 
машиностроителям. «Даже если что-то сейчас, может быть, еще не самое 
совершенное, но динамика очень хорошая», – отметил министр.  
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Президент обратил внимание на то, что различные проекты 
реализуются по всей территории страны. «География хорошая: 52 проекта с 
объемом инвестиций более 2,4 трлн рублей, 33 региона. Это Амурская, 
Волгоградская области, Забайкальский край, Иркутская область, Северный 
Кавказ, Калужская, Кемеровская область, Краснодарский край, 
Красноярский, Ленинградская область, Москва, естественно, Мурманск, 
Нижегородская, Новгородская области», – перечислил глава государства.  

Путин подчеркнул, что реализуются «крупные хорошие проекты» в 
самых разных областях, среди которых, например, производство 
железнодорожных вагонов, оборудования для тепличных хозяйств, картона, 
титана, а также метанола, который «пользуется спросом на рынках». 

Источник: tass.ru, 04.05.2023 

Власти Тверской области включили 15 наименований продукции  
в перечень для обеспечения импортозамещения 

Правительство Тверской области утвердило перечень продукции, 
необходимой для обеспечения импортозамещения на территории региона в 
2023 году в условиях введенных ограничительных мер со стороны 
иностранных государств и международных организаций, сообщает пресс-
служба регионального правительства. 

«Утверждение перечня позволит оказывать поддержку предприятиям 
Верхневолжья и реализации импортозамещающих проектов, привлекать 
дополнительные инвестиции в экономику региона», – говорится в 
сообщении. 

В перечень включено 15 наименований продукции, включая текстиль и 
текстильные изделия, бумагу, химические вещества и продукты, 
лекарственные средства и медицинские материалы, компьютерное, 
электронное, оптическое, электрическое оборудование. 

По словам губернатора региона Игоря Рудени, важно оказать активное 
содействие организациям, предприятиям, индивидуальным 
предпринимателям в импортозамещении и обеспечении технологического 
суверенитета России через модернизацию действующих производств и 
создание новых предприятий. Особенно важно организовать эту 
деятельность на муниципальном уровне. 

В Тверской области действует программа «Импортозамещение», 
которую реализует фонд развития промышленности региона. Программа 
нацелена на стимулирование оперативных мер по созданию 
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импортозамещающих производств. По программе предусмотрены займы от 
10 млн до 25 млн рублей под 1% годовых. 

Источник: interfax.ru, 05.05.2023 

Мэр Москвы Собянин рассказал о вкладе столичных предприятий  
в импортозамещение 

Московская промышленность с начала года увеличила объем 
производства почти на 6%, сообщил мэр столицы Сергей Собянин, назвав 
развитие научных исследований и разработок одним из важных направлений 
для импортозамещения. 

Собянин уточнил, что столичная промышленность развивается 
благодаря антикризисным инструментам городских властей. В Москве 
работают более 3,5 тыс. промышленных площадок, на которых заняты свыше 
720 тыс. человек. Предприятия выпускают медикаменты и медицинские 
изделия, стройматериалы, оптические кабели, лифты и многое другое. 

Столичный мэр назвал развитие научных исследований и разработок 
одним из важных направлений для импортозамещения. Так, московские 
компании получают субсидии на компенсацию затрат на приобретение 
оборудования. Кроме того, столичные власти дают гранты на оформление 
патентов и тестирование инновационной продукции. 

Ранее сообщалось, что московский инструментальный завод 
сосредоточился на импортозамещении и с начала года увеличил объем 
выпускаемой продукции более чем на 28%. 

Источник: vz.ru, 10.05.2023 

Московский инструментальный завод наладил импортозамещение 
инструмента для металлообработки 

По словам главы департамента инвестиционной и промышленной 
политики Москвы Владислава Овчинского, столичные предприятия успешно 
замещают на рынке продукцию, которую раньше поставляли из-за рубежа. 
Так, Московский инструментальный завод (МИЗ), который является первым 
инструментальным заводом в России, в прошлом году сосредоточился на 
импортозамещении. В первом квартале 2023 года завод увеличил выпуск на 
28% в стоимостном выражении по сравнению с аналогичным периодом 
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прошлого года. В будущем предприятие намерено нарастить объем выпуска 
еще на 20%. 

Ассортимент выпускаемой МИЗ продукции представляет полные 
аналоги изделий мировых лидеров инструментальной промышленности, при 
этом превосходит качество зарубежных товаров по некоторым параметрам. 
Также завод поставляет изделия в Белоруссию и Казахстан. 

Источник: finance.rambler.ru, 05.05.2023 

В Подмосковье построят завод полного цикла по производству 
промышленных роботов для сельского хозяйства 

Новое предприятие позволит заменить импортное оборудование на 
крупных фермах и будет способствовать повышению эффективности работы. 

«Компанией разработан, апробирован и внедрен комплекс технологий 
по импортозамещению промышленных роботов для нужд сельского 
хозяйства. Технологии внедрены и успешно эксплуатируются в Омской 
области. Планируемый объем инвестиций в проект составит 1 млрд рублей», 
– рассказал курирующий Минсельхозпрод заместитель председателя 
Правительства Московской области Георгий Филимонов. 

Компания ООО «Суртсэй» планирует организовать в регионе полный 
цикл производства программно-аппаратного комплекса робототехнических 
устройств. 

На крупных фермах молочного направления и по разведению крупного 
рогатого скота уже на этапе проектирования закладывают применение 
роботов для подталкивания и ворошения кормов. Это позволяет увеличить 
потребление корма. В результате внедрения таких технологий возможно 
повышение продуктивности скота до 70% ежегодно. 

В компании разработали оборудование, заменяющее импортное. Среди 
них комплекс навозоудаления для коровников с беспривязным содержанием 
крупного рогатого скота. Отечественное программное обеспечение позволяет 
задавать график работы установки, контролировать и поддерживать в 
заданных пределах параметры гидравлической, электрических систем, при 
необходимости обеспечивает аварийное отключение и перевод на ручное 
управление. 

Также разработан программируемый робот-скрепер для удаления 
навоза. Он может работать непрерывно без подзарядки до 7 часов. 

Шнековый робот ворошитель - пододвигатель кормов перемещает 
корма ближе к коровам без уплотнения кормовой массы, при этом 
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перемешивая её. Все системы робота адаптированы для работы в условиях 
жестких перепадов температур, повышенной влажности. Таким образом, 
процесс кормления можно организовать без дополнительных трудозатрат, в 
круглосуточном режиме без перерывов и выходных. 

Производить будут и щётки-чесалки для крупного рогатого скота, 
полностью собранные в России. Включение щётки полностью 
автоматическое, срабатывает, как только животное приподнимет щётку 
спиной. 

В рамках первой очереди на производстве робототехнических 
устройств организуют 40 рабочих мест, по завершению строительства 
планируется увеличить количество сотрудников до 130 человек. Завершат 
проект к 2030 году. 

Источник: mcx.gov.ru, 11.05.2023 

«Газпром нефть» использует разработки тюменских участников 
Нефтегазового кластера 

«Газпром нефть» использует импортозамещающие разработки 
тюменских участников Нефтегазового кластера. Это жидкости для глушения 
скважин, программы автоматизации, системы снижения парафиноотложений, 
технологии для обустройства месторождений, дорог, кустовых площадок. 

По механизму соглашения между компанией, правительством региона 
и Нефтегазовым кластером сроки запуска отечественных инноваций 
сокращены с двух лет до полугода. 

«Скорость является существенным фактором, особенно в условиях 
внешнего санкционного давления. Это важно как для автора проекта, так и 
для потенциального пользователя, ведь подавляющее количество технологий 
нужны отрасли здесь и сейчас», – подчеркнул руководитель Центра 
кластерного развития Тюменской области Герман Прочный. 

Примерами такой реализации является внедрение 
самовосставнавливающихся систем компании «Нефтесервис», микроцементы 
фирмы «Платинус» и технологии по заканчиванию скважин предприятия 
«Новые технологии севера», сообщает департамент инвестполитики и 
господдержки предпринимательства Тюменской области. 

Источник: t-l.ru, 11.05.2023 
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Импортозамещение: резцы для бурения скважин 

Компания «Алком» (Уфа) начала выпускать первые отечественные 
поликристаллические алмазные резцы (PDC) с улучшенными 
характеристиками для бурения скважин со сложными геологическими 
условиями. Это комплектующие для породоразрушающего инструмента: 
буровых долот и бурильных головок. Конечными заказчиками буровых долот 
с резцами PDC выступают «Роснефть», «Газпром» и «Сургутнефтегаз».  

До сих пор такие резцы импортировали, а благодаря новому 
производству доля импорта на рынке, как ожидается, снизится со 100 до  
60-70%. К тому же отечественные резцы больше, чем импортные, 
соответствуют условиям бурения в России, что повышает срок службы 
долот. Инвестиции в проект составили около 150 млн рублей, из которых 
127 млн рублей в виде льготного займа предоставил Фонд развития 
промышленности. 

Источник: expert.ru, 08.05.2023 

Импортозамещение и нефтехимия 

Россия живет под санкциями уже более восьми лет. Экономика 
выдерживает этот прессинг, но последние полтора года стали особенно 
сложными. Масштабные изменения открывают массу возможностей в 
области импортозамещения и технологического развития, в том числе в 
нефтехимии. От успешности инициатив нефтехимических компаний может 
зависеть будущее экономики в целом. Ведь именно нефтехимия 
обеспечивает многие отрасли необходимым сырьем для производства. 

Поворотные годы 
Последние полтора года для России ассоциируются с перестройкой, 

как экономики в целом, так и отдельных отраслей. ВВП страны, которому в 
начале года предрекали двузначное падение, по итогам 2022 года снизился 
лишь на 2,1% – меньше, чем в пандемию. Индекс деловой активности (PMI) 
обрабатывающих отраслей экономики в феврале этого года вырос до  
53,6 пункта. 

Лола Огрель, директор проекта департамента нефтехимической 
промышленности РЭА Минэнерго России, считает, что нефтехимия как ни 
одна другая отрасль может стать драйвером развития экономики в силу ее 
особенностей. По мнению эксперта, «в привязке к прибавленной стоимости 
отрасли почти нет равных: например, при переработке этана стоимость 
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выходящей продукции почти в 4 раза выше затрат на сырье, а в 
традиционной нефтепереработке эта дельта составляет 15-20%». 

Отметим, что поставки из Европы пластика, необходимого для 
изготовления множества промышленных изделий, сократились по всем 
позициям. Так, согласно исследованию Высшей школы экономики (ВШЭ), за 
первые 10 месяцев 2022 года сокращение составило 19-77% по отношению к 
аналогичному периоду предыдущего года. Локальные компании продолжают 
искать выход из этой ситуации: развивают отечественное производство и 
реализуют масштабные программы по замене иностранных компонентов. 
Анализ спроса в отраслях строительства, автомобилестроения и упаковки, 
потребляющих до 70% производимых пластиков, показал, что 
дополнительная потребность в отечественных пластиках по отдельным 
категориям к 2028 году может составить от 0,2% до 170% к объемам 
производства 2021 года. 

Эксперты ВШЭ отмечают, что для продуктов, пользующихся 
повышенным спросом в отраслях строительства и упаковки, значительная 
часть дополнительных объемов пластиков обеспечена нашими 
производителями уже в 2022 году, либо потенциально реализуема с опорой 
на существующие мощности. 

Развитие автопрома 
В 2022 году российский авторынок изрядно пострадал, но выжил. 

Отечественная автомобильная промышленность была сформирована 
преимущественно иностранными капиталом и технологической базой: 10 из 
15 основных автозаводов выпускали машины зарубежных марок, а некоторые 
концерны опирались на решения европейских и американских партнеров в 
рамках совместных предприятий. Именно поэтому сегодня развитию 
автопрома уделяется особое внимание: разрабатываются новые марки машин 
и комплектующие для них. Например, в этом году в Тольятти планируют 
собрать более 400 тысяч автомобилей. 

Все еще существуют сложности с производством «начинки»: 
двигатели, коробки передач, фильтры масляные и топливные, электрика и 
электроника. Тем не менее, часть деталей возможно выпускать, используя 
отечественную базу. Например, бамперы, топливные баки, капоты, крылья, 
потолки кузова, спинки сидений. Все эти детали делаются из пластика, и 
сейчас потребность в этом сырье удовлетворяется. Минпромторг 
прогнозирует, что в 2023 году продажи новых автомобилей в России 
вырастут относительно 2022 года примерно до 800 тысяч штук, а, значит, 
увеличится и потребность в комплектующих. 

Есть удачные примеры импортозамещения. Так, «Полипластик» 
разработал полностью отечественные полимерные материалы для выпуска 
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автокомпонентов и электротехники, а компания «ТатхимПласт» запустила 
производство высокотехнологичных полимерных компаундов для отливки 
элементов автомобилей. 

Упакуем все 
Для российского рынка упаковки последний год прошел под знаком 

импортозамещения. Отечественный менеджмент начал активный поиск 
аналогов зарубежных материалов и сырья. В товарной структуре российского 
рынка упаковочных изделий доля упаковок из пластика составляет 38%. И 
здесь производители смогли обеспечить отрасль сырьем. 

Уже в 2021 году локальные компании обеспечивали более 98,5% 
потребностей рынка в пластиковой упаковке. Производство бутылок, 
флаконов и аналогичных изделий из пластмасс за 11 месяцев 2022 г. по 
сравнению с аналогичным периодом предыдущего года выросло на 9,6%, а 
производство коробок, ящиков, корзин и аналогичных пластмассовых 
изделий выросло на 7,2%. 

Так, СИБУР запустил новую марку полимеров Vivilen – в ней 
содержится до 25-30% повторно используемого сырья, а компания 
«Данафлекс» разработала новую биоразлагаемую пленку. 

Строим новое 
Внутреннее производство базовых стройматериалов способно 

обеспечить потребности строительной индустрии. Например, в 2022 году 
было построено рекордное количество жилья 102,7 млн м2 жилья, столько его 
не строили даже в советские времена. Поэтому заметно выросла и 
потребность в материалах – только в прошлом году спрос на покупку 
стройматериалов в России увеличился на 165% (в мае 2022 года по 
сравнению с аналогичным месяцем 2021 года), а на отделочные материалы – 
на 171%. 

В отдельных подотраслях все еще существуют проблемы с поставкой 
сырьевых компонентов. Потребность в сырье для полиэтиленовых труб, окон 
и дверей практически полностью покрывается локальным производством. 

Для оказания помощи российским строительным организациям 
Минстрой России совместно с Национальным объединением строителей 
«НОСТРОЙ» создали каталог импортозамещения. В него включены более 
1700 импортных материалов, оборудования и ресурсов с уже подобранными 
отечественными аналогами или из дружественных стран, а также новых 
марок полимеров, разработанных СИБУРом, компанией «Газпром нефтехим 
Салават» и другими. 

Источник: rg.ru, 04.05.2023 
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На Ростовской АЭС будут производить более 150 видов  
запасных частей для собственных нужд 

На Ростовской АЭС в рамках программы импортозамещения 
стартовало производство деталей для собственных нужд на базе 
обновленного цеха централизованного ремонта (ЦЦР). В перечне 
комплектующих, которые ранее закупали за рубежом, а теперь будут 
изготавливать прямо на площадке атомной станции, уже свыше 
150 несложных в изготовлении позиций: валы, оси, втулки, штока арматуры, 
которые активно используются при ремонте и техобслуживании турбин и 
насосного оборудования. 

Как отмечает директор Ростовской АЭС Андрей Сальников, сегодня в 
концерне «Росэнергоатом» вопросам импортозамещения уделяется большое 
внимание, создана программа, по которой двигаемся и уже добились 
определенных успехов. Так, для запуска производства запчастей для нужд 
атомной станции был модернизирован и обновлен станочный парк цеха 
централизованного ремонта. Также были расширены задачи конструкторской 
группы, которая разрабатывает необходимую документацию для 
изготовления деталей на собственной базе. В текущем году мы получили все 
разрешительные документы и приступаем к выпуску комплектующих на 
своей площадке. 

За три года в рамках модернизации станочного парка ремонтно-
механических мастерских оборудование было обновлено на 111%. Сейчас 
здесь работает более 50 станков, в том числе, новых – с функционалом, 
существенно расширившим возможности для изготовления 
импортозамещаемых запчастей. 

Программой импортозамещения на базе собственного производства 
занимается отдел подготовки и проведения ремонта (ОППР). Подразделения 
атомной станции формируют базу позиций запчастей, которые в скором 
времени потребуется заменить. В ходе ремонтной кампании специалисты 
конструкторской группы выполняют замеры деталей и разрабатывают 
чертежи. После того, как конструкторская документация пройдет экспертизу 
и будет согласована с головными конструкторскими организациями, 
закупается металл и приступают к высокоточному изготовлению 
необходимых деталей из металла, паронита, картона, резины, графлекса и 
других материалов. 

До конца 2023 года на Ростовской АЭС планируется дополнительно 
ввести в эксплуатацию новый участок – термический, который позволит 
также прямо на площадке атомной станции осуществлять отжиг, 
нормализацию и закалку металлических деталей. Это не только даст 
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возможность выполнять полный цикл изготовления деталей для ремонта 
оборудования без его отправки для обработки на другие предприятия, но и 
снимет зависимость от зарубежных поставщиков. 

Ростовская АЭС стала первой среди российских атомных станций в 
рейтинге «Лидеры ПСР». 

Источник: rostovnadonu.bezformata.com, 05.05.2023 

Победитель программы «Коммерциализация» из Кузбасса 
разрабатывает передовые решения для энергетики 

Технологии, разработанные кузбасскими специалистами, имеют 
существенные преимущества перед зарубежными аналогами, позволяют 
экономить средства и решают задачи импортозамещения. 

Как отмечает губернатор Кузбасса Сергей Цивилев, в Кузбассе активно 
ведется работа по обеспечению потребностей региона внутренней 
продукцией и ресурсами. Особенно это касается такой жизненно важной 
отрасли, как энергетика. Уникальные разработки кузбасских специалистов не 
только экономичны, но и отличаются улучшенным функционалом. 

Кузбасская компания «КАТЭН» разрабатывает и выпускает 
электрооборудование, предназначенное для приема и распределения 
трехфазного переменного тока напряжением 6 (10) кВ промышленной 
частоты 50 (60) Гц. Оно используется для подключения и защиты мощной 
карьерной техники, а также для установки в распределительных устройствах 
городских электросетей и индустриальных подстанций. 

В отличие от европейских аналогов техника меньше по габаритам, 
обладает улучшенной защитой от поражения электрическим током, имеет 
встроенные функции сбора, передачи и обработки телеметрической 
информации. Внедрение оборудования на энергетических объектах 
позволяет централизовать оперативный контроль и управление на 
электрических сетях. 

География реализованных и находящихся в работе проектов компании 
– от Калининграда до Сахалина. В 2022 году кузбасское предприятие стало 
победителем конкурса «Коммерциализация» Фонда содействия инновациям, 
получив грант в 30 млн рублей. Средства направлены на расширение 
производства: благодаря финансированию компания сможет закупить 
современное оборудование и комплектующие, провести необходимые пуско-
наладочные работы и внедрить новую систему контроля качества. 

Источник: vesti42.ru/fasie.ru, 05.05.2023 
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«СГ-транс» реализует проекты по импортозамещению технологий 
обслуживания вагонов-цистерн и танк-контейнеров 

«СГ-транс» расширяет географию сервисного обслуживания вагонов и 
танк-контейнеров с учетом новых логистических цепочек. С этой целью 
компания будет развивать инфраструктуру и планирует увеличивать 
кадровый резерв в регионах присутствия. Актуальные задачи и проекты 
2023 года были озвучены на совещании руководства АО «СГ-транс» с 
директорами филиалов. 

По словам генерального директора АО «СГ-транс» Сергея Калетина, 
компания успешно адаптировалась к изменениям логистики – выстроила 
новые маршруты поставок сжиженных углеводородов и смогла оперативно 
закрыть потребности в парке ключевых грузоотправителей. 

«В прошлом году вся логистика перестроилась. Европейское 
направление в какой-то момент оказалось для нас практически закрыто. 
Уголь, нефть, СУГ – всё поехало на восток, что привело к росту оборота 
вагонов. В результате, заметно выросла потребность в парке. Если на начало 
2022 года было более 2,2 тыс. незадействованных вагонов, то уже к маю 
подняли весь парк. Это позволило выполнить все обязательства по вывозу 
продукции наших клиентов и обеспечило сверхплановый рост EBITDA и 
чистой прибыли по итогам 2022 года»,– отметил Сергей Калетин. 

Как сообщили в «СГ-транс», сейчас активные поставки российских 
СУГ на экспорт идут на восток – через Забайкальск в Китай – и в 
направлении Европы через Нидерланды и Прибалтику. Также сохраняется 
высокий спрос на отправки химических грузов в танк-контейнерах в Турцию 
– в 2022 году для группы компаний «СГ-транс» этот экспортный маршрут в 
«танках» стал основным, опередив Белоруссию. 

В ответ на перестроение логистики «СГ-транс» расширяет географию 
обслуживания собственного и стороннего парка. Так, Самарский филиал 
«СГ-транс» и Нижнекамское производственное подразделение начали 
оказывать услугу по сухой чистке и подготовке вагонов-цистерн под особые 
требования газовой среды котла, которую ранее предоставляли только в 
Тобольске. Кроме того, Нижнекамское ПП прошло сертификацию на 
освидетельствование танк-контейнеров. 

Высокий спрос на отправки в танк-контейнерах обеспечил загрузку 
инфраструктуры «СГ-транс». Число операций по техническому 
обслуживанию и ремонту «танков» в 2022 году превысило план и оказалось 
выше уровня 2021 года. При этом ремонтно-испытательные пункты  
АО «СГ-транс» получили сверхплановую выручу от услуг по подготовке 
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танк-контейнеров: в Самарском филиале +53,9% к плану; РИП 
Нягань +31,3%; РИП Шахунья +39,3%; РИП Омск +36%. 

По словам С. Калетина, отработана технология по очистке и 
техническому освидетельствованию вагонов-цистерн для перевозки аммиака. 
Начали проводить в Вологодском ПП периодические испытания запорно-
предохранительной арматуры специализированных танк-контейнеров для 
перевозки хлора. Сейчас анализируем, какие ещё сервисы можем предложить 
рынку. Будем смотреть в сторону создания услуг, которые ранее клиенты 
получали за рубежом, а теперь у них такой возможности нет. 

Компания ставит задачу наращивать мощности производственной 
инфраструктуры. В 2022 году за счёт запуска второй азотной станции была 
увеличена выработка азота в Альметьевском ПП для дегазации подвижного 
состава и модернизирована факельная установка Тобольского филиала. В 
2023 году планируется модернизировать азотную станцию на 
Новокуйбышевском РИП, изготовить универсальный стенд для проверки и 
настройки запорно-предохранительной арматуры. 

Источник: sg-trans.ru, 10.05.2023 

В Астраханской области состоялась закладка уникального сухогруза-
контейнеровоза по заказу ГТЛК  

На производственной площадке «Лотос» Южного центра судостроения 
и судоремонта (ЮЦСС) в Астраханской области прошла торжественная 
церемония закладки первого в серии из четырех сухогрузов-контейнеровозов 
проекта 00108, строящихся по заказу ГТЛК. 

Сухогрузы-контейнеровозы проекта 00108 станут первыми 
универсальными суднами смешанного плавания, способными перевозить 
любые типы грузов, спроектированными в России. 

«В текущих условиях требуется ускоренное импортозамещение в сфере 
судостроения. Совместно с производителями и потенциальными клиентами 
мы проработали возможные решения и предлагаем сосредоточить усилия на 
выпуске сконструированных в России и максимально импортонезависимых 
судов. Отечественные верфи смогут производить их своими силами. 
Закладка головного судна в уникальной серии – результат нашей работы с 
ОСК по запуску серийного производства принципиально новых 
отечественных судов для достижения технологического суверенитета и 
развития собственных компетенций в России», – прокомментировал 
генеральный директор ГТЛК Евгений Дитрих. 
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Универсальные суда смешанного плавания класса «Волго-Дон Макс», 
способные перевозить как сухие грузы, так и контейнеры международного 
стандарта, в том числе рефрижераторные, станут важной частью нового 
российского торгового флота. Вместимость сухогруза-контейнеровоза 
варьируется от 429 TEU на реке до 531 TEU в море, дедвейт – от 5 до 9 тыс. 
тонн. Суда планируется сдать до конца 2025 года. 

Контракт ГТЛК с ЮЦСС на строительство четырех сухогрузов-
контейнеровозов подписан в рамках реализации четвертого этапа программы 
по развитию лизинга отечественных судов с государственным 
финансированием, стартовавшей в 2018 году и пролонгированной 
Правительством РФ в сентябре 2022 года. Общий объем инвестиций в 
четвертый этап составит 27 млрд руб., в том числе 15 млрд руб. бюджетных 
средств, которые выделены на приобретение 10 гражданских судов. 

Еще 21 сухогруз-контейнеровоз проекта 00108 будет построен в рамках 
инвестпроекта с использованием средств ФНБ, одобренного Правительством 
Российской Федерации и рассчитанного до конца 2028 года, который 
реализует ГТЛК. 

ГТЛК занимается проектами в области судостроения с 2014 года. В 
настоящее время ГТЛК – лидер по объемам заказов отечественного 
гражданского судостроения с общим объемом инвестиций в 174,7 млрд руб. 
Флот ГТЛК составляет 194 судна, из которых 111 уже переданы в лизинг. 

Источник: advis.ru, 05.05.2023 

Росатом и администрация Сочи запустили платформу «Умный город» 
и систему управления обращениями граждан 

Администрация Сочи совместно с АО «Русатом Инфраструктурные 
решения» (РИР, входит в Госкорпорацию «Росатом») внедрили платформу 
«Умный город» Сочи и запустили в тестовой версии систему управления 
обращениями граждан «Единый контакт-центр муниципалитета» (ЕКЦ). 
Более 50 подведомственных подразделений уже подключены к платформе, 
250 исполнителей будут отвечать на сообщения граждан. 

Данная система позволяет в 5 раз сократить время на обработку и 
исполнение обращений, а также существенно уменьшить финансовые 
затраты. Одним из источников обращений служит модуль платформы 
«Умный город». Проект направлен на создание комфортной и безопасной 
цифровой среды для граждан. 
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Проект создаст дополнительные возможности для диалога между 
жителями и властью, горожане смогут принять участие в развитии 
территории и ускорить решение городских проблем. Проектная команда 
создала веб-версию платформы «Умный город», запустила ключевой сервис 
«Сообщения жителей». Он позволит жителям оперативно информировать 
администрацию о проблемах или инициативах и получать обратную связь о 
результатах работы по обращению. Воспользоваться сервисом жители могут, 
посетив официальный интернет-портал Сочи или скачав приложение. 

Единый контакт-центр объединяет все каналы поступления 
информации в муниципальном центре управления. ЕКЦ позволит 
контролировать выполнение долгосрочных задач отраслевыми 
исполнителями. Кроме того, внедряются модули аналитики исполнения 
поручений и мониторинга инцидентов. 

Основная задача системы управления обращениями граждан – 
сокращение времени, которое затрачивается сотрудниками на обработку 
поступившего сообщения, поиск ответственного исполнителя, постановка 
ему задачи и контроль устранения проблемы. Эта цель достигается за счет 
консолидации обращений из различных источников в едином окне, откуда 
модератор может оперативно делегировать задачи исполнителям, 
контролировать статус и собирать статистику в различных разрезах. 

Автоматическая двусторонняя интеграция поступающих сообщений 
налажена с системой «Умный город Сочи», соцсетями и сервисами 
платформы обратной связи (ПОС). Для несистемных или неинтегрируемых 
источников обращений (личное обращение, телефон и пр.) сервис 
предусматривает возможность завести задачу вручную, чтобы она тоже 
учитывалась в статистике и поступала исполнителям. 

В Сочи развернута последняя версия платформы «Умный город версия 
2.0». Решение реализовано на базе интегрированной цифровой платформы, 
разработанной АО «РИР». Это российский продукт, учитывающий 
требования к импортозамещению, он объединяет в себе сторонние системы и 
позволяет эффективно управлять городской инфраструктурой. 

Источник: rosatom.ru, 11.05.2023 

Российские ученые помогают сделать ИТ-сферу импортонезависимой 

Темпы импортозамещения в технологическом секторе продолжают 
набирать обороты. Практически ежедневно ученые из разных регионов 
создают новые разработки, которые по функционалу превосходят 
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зарубежные аналоги и позволяют активно приближать Россию к полной 
цифровой независимости. Так, ученые из Санкт-Петербурга уже создали 
ключевой элементы для линии квантовой связи, в Башкирии работают над 
программой многофакторной биометрической аутентификации с 
применением нейронных сетей, а в Перми научили нейросеть 
восстанавливать 3D-объекты из двухмерных изображений. Ниже приведена 
информация о последних разработках в сфере IT. 

Как рассказал член комитета Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи Антон Немкин, новую разработку, 
которая открывает перспективы импортозамещения в вопросах связи нового 
поколения, представили весной этого года ученые Физико-технического 
института им. А. Ф. Иоффе РАН в Санкт-Петербурге. Они создали 
интегрально-оптический модулятор сверхвысокочастотных сигналов, 
которые служат ключевым элементом для линий квантовой связи – 
защищенных оптоволоконных линий. По своим характеристикам модулятор 
не только превосходит уже существующие аналоги, но и в целом 
соответствует уровню ведущих мировых производителей. Как рассказывал 
заведующий лабораторией квантовой электроники ФТИ им. А. Ф. Иоффе 
Александр Шамрай, такие модуляторы являются ключевыми элементами для 
построения оптических информационно-телекоммуникационных систем и 
используются на линиях волоконно-оптической связи. Достигнутая полоса 
частот модуляции превосходит 25 ГГц, что соответствует лучшим 
зарубежным аналогам. Поэтому в текущих экономических условиях наша 
разработка отвечает запросу импортозамещения в российской электронике. 

Специалисты другого Санкт-Петербургского вуза – Государственного 
электротехнического университета ЛЭТИ – сегодня работают над созданием 
спецсвязи нового поколения. В основу ее функционирования ляжет 
защищенная система передачи информации, которая действует на принципах 
теории хаоса и использует для передачи данных нелинейные хаотические 
сигналы. Такой подход в будущем должен повысить сложность расшифровки 
сообщения, а также скрыть сам факт передачи данных. Пока у системы есть 
два недостатка: не очень высокая скорость передачи данных и 
затруднительный процесс обработки и фильтрации сигнала. Однако ученые 
уже нашли пути их устранения и работают над улучшением системы. 

Ученые Саратовского государственного технического университета 
имени Ю. А. Гагарина сосредоточились на интеллектуальных системах 
управления для транспортно-логистических компаний. «Умные системы» 
сегодня востребованы при организации дорожного движения и в управлении 
транспортно-логистическими компаниями, они уже позволили 
автоматизировать работу многих компаний и ускорить поставку грузов. 
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«Логистическая отрасль –  один из главных драйверов цифровизации. Новые 
знания, полученные в этой области, могут быть полезны при разработке 
методических рекомендаций по оценке качества работы транспорта, 
обслуживания движения, проектирования интеллектуальных транспортных 
систем», – отметил автор исследования, профессор, заведующий кафедрой 
Организации перевозок, безопасность движения и сервис автомобилей 
Института машиностроения, материаловедения и транспорта Сергей Гусев. 

За последнее время наша страна достигла значимых успехов в 
разработке открытого ПО и в наращивании доли отечественных продуктов на 
рынке, поэтому применительно к общесистемному программному 
обеспечению уровень импортозамещения в России можно оценивать как 
высокий. Нельзя не отметить и значительную роль Российского фонда 
развития информационных технологий в поддержке компаний. Речь идет не 
только о прямом грантовом финансировании, очень результативной проявила 
себя и мера субсидирования приобретения субъектами отечественного ПО. 

Источник: connect-wit.ru, 05.05.2023 

Власти оштрафовали системообразующее ИТ-предприятие  
на 80 миллионов рублей  

Госкорпорация «Ростех» отказалась от участия в совместном с 
«Ростелекомом» импортозамещающем предприятии, включенном в число 
системообразующих для ИТ-отрасли России, – компании «Булат». За три дня 
до появления соответствующей записи в ЕГРЮЛ «Булат» был оштрафован 
Минпромторгом на 79 млн руб. «Ростелеком» заверяет, что выходить из 
«Булата» не намерен и не сомневается в его перспективах. 

По данным ЕГРЮЛ, 21 апреля 2023 г. из состава учредителей  
ООО «Булат» вышел входящий в «Ростех» санкт-петербургский  
НИИ «Масштаб». 

До этого момента 37,5% долей в организации приходилось на  
ООО «Коммит кэпитал» – стопроцентную «дочку» «Ростелекома».  
НИИ «Масштаб» напрямую владел в ООО «Булат» долей в 38%. Оставшиеся 
24,5% долей находились в управлении ООО «Кьютек», в которой 49% также 
принадлежали «Масштабу», а еще 51% числился за ООО «Кьютек-инвест», 
конечными владельцами которого в неравных долях выступают частные 
лица: гендиректор «Булата» Александр Комаров, гендиректор и 
единственный учредитель ООО «Астрософт про» Иван Ерошок и 
соучредитель ООО «Горизонт-инновации» Екатерина Кимяшова. 

https://www.cnews.ru/book/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D1%8F_-_%D0%A1%D0%97%D0%A4%D0%9E_-_%D0%A1%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D1%82-%D0%9F%D0%B5%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3
https://www.cnews.ru/book/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D0%BE%D0%BC_-_%D0%9A%D0%BE%D0%BC%D0%BC%D0%98%D0%A2_%D0%9A%D1%8D%D0%BF%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BB_-_%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D1%84%D0%BE%D0%BD%D0%B4
https://www.cnews.ru/book/%D0%91%D1%83%D0%BB%D0%B0%D1%82_%D0%9D%D0%98%D0%A6
https://www.cnews.ru/book/%D0%9A%D0%BE%D0%BC%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80
https://www.cnews.ru/book/%D0%90%D1%81%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%A1%D0%BE%D1%84%D1%82_-_AstroSoft
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Таким образом, ранее совокупная доля ростеховского НИИ «Масштаб» 
в «Булате» составляла 50%. Теперь, с учетом того, что в тот же день,  
21 апреля 2023 г. институт вышел и из состава учредителей «Кьютека», она 
сократилась до нуля. Доля «Ростелекома» осталась прежней. 

Об объединении усилий «Ростеха» и «Ростелекома» под эгидой 
зарегистрированной в марте 2015 г. компании «Булат» стало известно в мае 
2016 г. Целью проекта тогда было заявлено импортозамещение 
телекоммуникационного оборудования. 

В середине апреля 2023 года. «Булат» по итогам заседания 
правительственной комиссии был признан организацией, соответствующей 
критериям системообразующего предприятия, и включен в тематический 
список. «Нахождение в данном списке позволит компании получать такие 
меры государственной поддержки как субсидии для возмещения затрат на 
производство товаров, выполнение работ, оказание услуг; отсрочка по уплате 
налогов и авансовых платежей; государственные гарантии по кредитам или 
облигационным займам», – прокомментировал тогда данное событие 
представитель «Ростеха». 

Источник: cnews.ru, 03.05.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 70 поручений, в т.ч. одно поручение 2023 года  

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад – до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 

https://www.cnews.ru/news/top/2016-05-12_rosteh_i_rostelekom_nachinayut_proizvodit
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